

BRÈVES ÉCONOMIQUES Canada

Une publication du SER d'Ottawa
Semaine du 5 au 11 octobre 2024

Actualités macroéconomiques

Le Canada affiche un déficit commercial de 1,1 Md en août

Le Canada a connu un déficit commercial de 1,1 Md CAD en août, après un déficit de 287 M CAD en juillet. Il s'agit du 6^{ème} déficit mensuel consécutif. Les exportations totales ont diminué de 1% pour s'établir à 64,3 Md CAD, essentiellement en raison d'une baisse des exportations des produits énergétiques (-3%); les exportations de pétrole ont baissé de 4,1% en raison principalement de la baisse des prix. Bien que les exportations du secteur automobile aient rebondi en août, cela ne permet pas de compenser la forte diminution enregistrée en juillet (les exportations de voitures et camions légers s'établissent ainsi en août en retrait de 19,9% par rapport au sommet atteint en octobre 2023).

La Canada et l'Union européenne signent un accord de reconnaissance mutuelle des architectes

Dans le cadre de l'Accord économique et commercial global (AECG/CETA), le Canada et l'Union européenne ont adopté jeudi 10 octobre à Bruxelles l'accord de reconnaissance mutuelle des architectes (ARMA). Cet accord permettra de renforcer les liens commerciaux entre la Canada et l'Union européenne en facilitant l'accès aux architectes à des opportunités dans les deux économies. Cet accord sera le premier accord contraignant pour le Canada pour une

reconnaissance mutuelle de services professionnels.

La part des actifs détenus par les entreprises sous contrôle étranger au Canada diminue

En 2022, la part des actifs détenus par les entreprises sous contrôle étranger au Canada diminue (-0,2%). Ce recul s'explique principalement par l'accroissement plus rapide des actifs des entreprises canadiennes que ceux des entreprises étrangères. Les entreprises sous contrôle étranger détenaient 2,5 billions CAD, soit 14,7% du total des actifs. 87% des actifs sous contrôle étranger sont détenus par 8 pays : les États-Unis (52,3%), suivi du Royaume-Uni (11,1%) et du Japon (7%). Les actifs des entreprises sous contrôle européen ont enregistré la croissance la plus marquée en 2022 (+4,2%).

Le Canada relance ses obligations vertes à 10 ans

Le gouvernement a annoncé son plan pour émettre sa deuxième série d'obligations vertes, après une première émission réussie de 4 M CAD d'obligations vertes à 10 ans en février 2024. Ces obligations faisant l'objet d'une forte demande, le gouvernement prévoit de procéder à deux nouvelles émissions pour l'exercice financier 2024-2025 afin d'atteindre l'objectif d'émission d'obligations vertes fixé dans le budget. Le programme d'obligations vertes du Canada permet de stimuler les investissements dans la

croissance verte, l'énergie renouvelable et la protection de l'environnement au Canada.

Le pouvoir d'achat des Canadiens s'est érodé depuis 2022

Le rapport du directeur parlementaire du budget souligne que le pouvoir d'achat des canadiens s'est érodé depuis 2022 sous l'effet de l'inflation et de la hausse des taux d'intérêt. Les ménages à faible revenu ont été les plus touchés. Les transferts gouvernementaux, les hausses salariales et le revenu net des placements ont cependant permis au revenu des ménages à revenu élevé de dépasser l'inflation depuis 2019. Les revenus de placement des 20% des ménages les plus riches ont augmenté plus rapidement que le paiement d'intérêts sur les dettes, renforçant le pouvoir d'achat de ce quintile. Le pouvoir

d'achat des autres catégories de ménages a en revanche diminué.

Le gouvernement renforce les règles de transfert de personnel des entreprises internationales

Dans le but de limiter l'immigration temporaire, le ministère de l'immigration a resserré les règles en matière de permis de travail pour les transferts de personnel à l'étranger au sein des multinationales. Le programme de transfert intra-entreprises permet aux sociétés internationales de faire venir temporairement leurs dirigeants ou employés possédant des connaissances spécialisées au Canada pour soutenir leurs activités.

Entreprises

Vinci Construction remporte un contrat de modernisation pour la Highway 1

A travers ses filiales canadiennes BA Blacktop et Carmacks, VINCI Construction réalisera la modernisation et l'élargissement en Colombie-Britannique d'une section de 4,5 km de la Highway 1. D'une valeur de 94 M CAD, ce projet a pour but de mieux desservir la région en pleine croissance de la Fraser Valley. Le contrat comprend un élargissement de l'autoroute, la construction de deux ponts et l'aménagement d'un espace permettant de préserver la biodiversité. La majorité du projet devrait être terminée d'ici à l'été 2027.

La ville de Candiac reçoit un prix grâce au produit Flowell de l'entreprise Colas

La ville de Candiac a reçu un trophée au Sommet international de l'innovation en villes médianes (SIIViM) à Drummondville pour avoir implantée dans sa ville la solution lumineuse interactive développée par Colas, la filiale du groupe Bouygues. Cette innovation consiste en un marquage lumineux interactif dans la chaussée s'activant à l'approche des piétons, permettant de garantir leur sécurité la nuit.

La licorne française Alan décroche un agrément d'assureur au Canada

Alan, la première société d'assurance 100% numérique d'Europe, vient d'obtenir un agrément d'assureur au Canada, lui

permettant de se lancer sur le marché. Elle bénéficie pour ce faire du soutien de l'un de ses investisseurs historiques, le fonds de pension des professeurs de l'Ontario (OTPP). Alan propose un guichet unique en ligne pour ses clients, comprenant une palette de services intégrés. En s'implantant au Canada, Alan devient la 1^{ère} nouvelle compagnie d'assurance de santé collective depuis 1957.

Rio Tinto rachète l'entreprise américaine derrière Nemaska Lithium

Rio Tinto rachète pour 6,7 Md USD l'entreprise américaine détenant Nemaska Lithium, un des projets phares de la filière batterie québécoise. Cette transaction permet au géant minier, spécialisé initialement dans l'aluminium, de se hisser en troisième position des producteurs mondiaux de lithium et d'occuper une place de choix dans la filière batterie canadienne.

Couche-Tard révisé son offre pour les dépanneurs 7-Eleven

Couche-Tard a présenté une nouvelle offre d'achat à Seven & i Holdings, supérieure de 22% à la précédente, pour un total de 64 Md CAD selon Bloomberg. Les négociations sont encore en cours. Cette acquisition doublerait la taille de Couche-Tard, qui deviendrait le plus grand exploitant nord-américain de magasins de proximité.

L'agenda économique de la semaine passée

Indicateur	Résultats
Balance commerciale du mois d'août	1,1 Md CAD contre -287,4 M Cad précédemment
Permis de construire en août	-7% contre +20,8% le mois précédent
Taux de chômage pour le mois de septembre	6,5% contre une 6,6% précédemment
Variation du nombre de personnes employées	46,7 k contre 22,1 k précédemment

Les résultats économiques de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Indice des prix à la consommation pour le mois de septembre	15 octobre
Taux de variation des ventes de gros d'un mois sur l'autre pour le mois d'août	15 octobre

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Félix de Liège, SER d'Ottawa
Rédaction : Justine Pourailly, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada !](#)